



COMITÉ DE SEGURIDAD ALIMENTARIA MUNDIAL

51.º período de sesiones
Marcar la diferencia en la seguridad alimentaria y la nutrición

Roma (Italia), 23-27 de octubre de 2023

**DECLARACIÓN DEL PRESIDENTE DEL COMITÉ DIRECTIVO DEL
GRUPO DE ALTO NIVEL DE EXPERTOS EN SEGURIDAD
ALIMENTARIA Y NUTRICIÓN**

Señoras y señores,

Distinguidos delegados,

Excelencias y estimados miembros del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CSA):

Hoy, participo por última vez en el pleno del CSA como miembro y Presidente del Grupo de alto nivel de expertos en seguridad alimentaria y nutrición (GANESAN) y dirijo estas palabras a ustedes con gratitud, pero también con un sentido de urgencia.

Lamentablemente, en estos últimos meses, una vez más, surgieron datos empíricos sistemáticos y generalizados de esta urgencia en todo el mundo: los conflictos y los desastres naturales son omnipresentes; las inundaciones, que las autoridades gestionan limitadamente, repercuten en las vidas y la seguridad alimentaria. Asimismo, hay numerosos fuegos forestales y olas de calor.

Nunca ha sido tan urgente renovar los sistemas alimentarios para **armonizarlos con los objetivos mundiales de desarrollo sostenible**, mitigar sus efectos en el cambio climático y adaptarlos a este.

Pero urgencia no significa imposibilidad: **todavía no es demasiado tarde para acabar con el hambre de aquí a 2030**. Si los responsables de la toma de decisiones en todo el mundo actúan de manera conjunta, aún puede lograrse el objetivo de erradicar el hambre.

Los documentos pueden consultarse en el sitio www.fao.org.

En este contexto, esperemos que la 28.^a Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático desempeñe una función esencial que permita armonizar las iniciativas internacionales tendientes a un futuro sostenible y resistente al clima, tan importante para la seguridad alimentaria.

Para convertir esta visión en una realidad, **tenemos que adoptar medidas audaces**. En particular, es urgente:

- **mejorar las repercusiones de la labor científica mundial** en la formulación de políticas en materia de seguridad alimentaria y nutrición;
- escuchar a los órganos científicos que nos alertan todos los días y, al mismo tiempo, ofrecer vías y soluciones.

No obstante, este proceso a menudo puede verse envuelto en disputas políticas, lo que subraya la importancia vital de garantizar que la prestación de asesoramiento científico se perciba como **legítima** de manera amplia.

Esta legitimidad es esencial para que los encargados de formular políticas hagan suyo el asesoramiento y actúen en consecuencia, **evitando el desafortunado panorama** en el que las recomendaciones políticas son **desoídas** o bien son sometidas a los intereses de los poderosos actores del sistema alimentario.

Como saben, el GANESAN es el principal organismo científico internacional independiente consagrado a la seguridad alimentaria y la nutrición. Nuestros procesos de trabajo garantizan la legitimidad entre las partes interesadas y un alto grado de calidad científica. Realizamos amplias consultas a las partes interesadas, incorporamos diferentes formas de conocimientos y experiencias y mantenemos un proceso riguroso de revisión por pares.

Es preciso subrayar la importancia de los procedimientos rigurosos, las evaluaciones científicas estructuradas y los grupos de expertos. Los científicos llevan mucho tiempo advirtiéndonos sobre el agravamiento de la crisis alimentaria y ahora ha llegado el momento de tomar medidas más eficaces. **Es necesario acelerar el ritmo de la aplicación para fortalecer la resiliencia de los sistemas alimentarios locales.**

El **GANESAN** es un espacio colaborativo e inclusivo para la formulación de políticas y la innovación normativa en materia de seguridad alimentaria, y creemos firmemente que **la comunidad internacional debería fortalecer su función para que desempeñe un papel más importante en la conformación del futuro de la seguridad alimentaria a escala mundial.**

Para volverlo más eficaz aún, será clave **fortalecer la colaboración con otras interfaces que vinculen la ciencia, la política y la sociedad, y otros grupos** de expertos.

Con mis colegas del GANESAN recientemente hemos presentado propuestas muy concretas para lograr una colaboración más estrecha y hemos trazado los principios que consideramos necesarios para legitimar la contribución científica al asesoramiento normativo en materia de sistemas alimentarios, a los que hemos llamado **Principios I-TrACE**.

El nombre “I-TrACE” se refiere, por sus siglas en inglés, a:

- Independiente
- Transparente
- Accesible
- Consultivo
- Basado en hechos comprobados

Estos principios tienen como objeto orientar las interfaces que vinculan ciencia, política y sociedad en favor de los sistemas alimentarios.

Dicho esto, un elemento esencial que desearía enfatizar una vez más hoy aquí es el **derecho a la alimentación**, el derecho humano fundamental a una alimentación adecuada.

Este marco jurídico es esencial para garantizar la seguridad alimentaria y unos sistemas alimentarios sostenibles. Muchos países han adoptado medidas para afianzar este derecho, pero aún queda mucho trabajo por hacer para volverlo realidad plenamente.

Además, quiero recordar a todos que el concepto de seguridad alimentaria ha cambiado, reconociendo la importancia esencial de la **capacidad de acción y la sostenibilidad**, así como las otras cuatro dimensiones tradicionales: disponibilidad, acceso, utilización y estabilidad. Estas seis dimensiones de la seguridad alimentaria deberían guiar nuestras políticas y medidas. Todas ellas.

Por tanto, son necesarios cambios cruciales en materia de políticas para lograr el “hambre cero” y la transformación radical de los sistemas alimentarios, como se ha establecido con claridad en la bibliografía científica:

1. Reconocer la necesidad de una transformación radical de los sistemas alimentarios en su conjunto para que sean más **equitativos y sostenibles**.
2. Considerar las **interconexiones profundas** entre los sistemas alimentarios y los sistemas ecológicos, sanitarios y económicos.
3. Ampliar el foco de atención de las políticas y centrarse en **el hambre y la malnutrición en todas sus formas**.
4. Diseñar más **políticas específicas según el contexto** que consideren las condiciones específicas de las diferentes regiones y ubicaciones. Como se estableció en el Foro alimentario mundial celebrado la semana pasada, el multilateralismo debería ser más inclusivo e involucrar a una variedad más amplia de actores, como los gobiernos locales y regionales. Esto puede hacerse dentro del CSA. **Por esto el CSA es tan importante**. Y esto les brinda *a ustedes* la oportunidad de marcar la diferencia.

En conclusión, el camino hacia un mundo sin hambre sigue estando a nuestro alcance, pero solo si actuamos con audacia, respaldamos el derecho a la alimentación y realizamos cambios normativos cruciales basándonos en la orientación que proporciona la ciencia. El GANESAN está comprometido con esta causa y junto con los miembros del CSA, las partes interesadas y otros grupos y organizaciones podemos contribuir a crear un futuro con una mayor seguridad alimentaria para todos.

Gracias por su amable atención.